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Языкознание

Фонетика - наука о звуках речи

Орфоэпия – раздел фонетики, 
формулирующий нормы 

литературного произношения и 
правила постановки ударений. 



Орфоэпия 
(от греч. «орфос» - правильный, «эпос»- речь)

          Произношение                Ударение

                                          Сочетания 
Гласные                           звуков
звуки          Согласные 
                         звуки



Согласные звуки
            Звонкие                                 Глухие
Произносятся голосом             Произносятся
          и шумом                           только шумом
                Б                                                П
                Г                                                 К
               Д                    парные               Т
               Ж                                                Ш
               З                                                  С
               В                                                  Ф
       Л М Н Р    Й                                  Щ Ч Х Ц
      Сонорные – голос 
преобладает над шумом



1
Все звонкие согласные на конце слов 

оглушаются и переходят с свой парный звук

Клуб             клу(п)
Брод            бто(т)

Враг              вра(к)
Дуб              ду(п)                  

Хлеб             хле(п)
Мороз              моро(с)
Голубь             голу(пь)
Гараж              гара(ш)

Груз              гру(с)
Кровь               кро(фь)



Правило ассимиляции
(уподобление согласных звуков)

Если рядом стоят два согласных, 
из которых    

     

один звонкий,                            один глухой,
а другой глухой                         а другой звонкий

то первый звук уподобляется второму

2



Правило ассимиляции

Звонкий                       Глухой

Слободка                 слобо(т)ка
Рожки                         ро(ш)ки   

Подтащить                 по(т)тащить
Знобкий                       зно(п)кий
Когти                             ко(к)ти

Еду в Краснодар            еду (ф) Краснодар
Сбежал из тюрьмы         сбежал и(с) тюрьмы
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                    Правило ассимиляции
              
               Глухой                           Звонкий   

              Сбагрить                     (з)багрить     
 
           Отдуваться                   о(д)дуваться

              Сдать                             (з)дать
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Не уподобляются!!!

Сквалыга
Шваркнуть

Сверху
Творение

Аквалангист
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Под влиянием правила уподобления 
согласный Г в двух словах и производных от них 

оглушаются, но не в К, а в Х

Мягко – мя(х)ко                    Мягкий – мя(х)кий

Легко – ле(х)ко                     Лёгкий – лё(х)кий

Лёгкие – лё(х)кие                 Легче- ле(х)че
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Правило о двойных согласных

  Взрывные двойные                        Щелевые                   
     согласные                                 согласные
     Д  Т       Б П                                 В Ф   З С  ЖШ
            Г  К                                            Х  Щ  Й
            произношение долгий затвор                         

Подданный –                                  Ввернуть –
         поданный (беглое                                                        вернуть
                 произношение,  другой смысл)      

Подделка –                                     Ссудить (дать в долг) –
         поделка                                               судить
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Правило о двойных согласных + 
Правило ассимиляции

Отдавить – о(дд)авить
      Подтвердить – по(тт)вердить
           Подтащить – по(тт)ащить

На стыке слов:
Направляюсь к гавани – направляюсь (гг)авани
     Спрятался от дождя – спрятался о(дд)ождя
              Одет в форму – одет (фф)орму
                       Иду от дома – иду о(дд)ома
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Правило о двойных согласных

В полных прилагательных и в причастиях НН 
всегда произносятся

Длинное платье

Коронный номер

Взбешённый человек

Выкрашенный пол
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Правило о двойных согласных

Есть слова, которые пишутся с двойными 
согласными, а произносятся с одним звуком

Гуттаперчевый – гу(т)аперчевый (резиновый)
     Комментатор – ко(м)ентатор
         Оттоманка – о(т)оманка   (диван)
              Ассистент – а(с)истент
                    Суббота – су(б)ота
                         Коллегия – ко(л)егия
                               Аппетит – а(п)етит
                                    Аннотация – а(н)отация
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 Смягчение твердых согласных перед мягкими 
согласными

З С
смягчаются если стоят перед мягкими 

В  Д  Т  Л  М  Н

Развеять – ра(зь)веять
Сведения – (сь)ведения
Связывать – (сь)вязывать

Здесь – (зь)десь
Груздь – гру(зь)дь
Весть – ве(сь)ть
Возле – в(зь)ле
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Смягчение твердых согласных перед мягкими 
согласными

Н 
смягчается перед мягкими 

Т    Д    С

Кандидат – ка(нь)дидат
Блондин – бло(нь)дин

Вентилятор – ве(нь)тилятор
Пенсия – пе(нь)сия

Вакансия – вака(нь)сия
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Расширение – ра(шш)ирение
Без шапки – бе(шш)апки

Нитка с жемчугом – нитка (жж)емчугом
Разжаловать – ра(жж)аловать
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ШШ

ЖЖ

СШ
ЗШ

СЖ
ЗЖ

произносятся

произносятся



Визжать – ви(жьжья)ть
     Приезжать – прие(жьжя)ть
          Брюзжать – брю(жьжя)ть
               Позже – по(жьже)
                    Вожжи – во(жьжи)
                         Дрожжи – дро(жьжи)
                            Жужжит – жу(жьжь)ит

6
ЖЖ
ЗЖ

в корне
слова

произносится ЖЬЖЬ



Просклоняйте по падежам

Дрожжи       Вожжи

Им.п   Что? 

Род.п  Нет чего?

Дат.п.  Чему?

Вин.п   Что?

Тво.п    Чем?

Пре.п   О чём?
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6
Проспрягайте по спряжениям

Уезжать    Заезжать  Отъезжать   Переезжать

Я

Ты

Он

Мы

Вы

Они



Счастье – (шьшя)стье
  Счёт – (шьшё)т
          Расщедрился – ра(шьше)дрился
               Расщепить – ра(шьше)пить
                       Приказчик – приказ(шьши)к
                            Извозчик – изво(шьши)к
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СЧ
СЩ
ЗЧ

шьшь
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СЧ
На стыке 

слов и 
различимой 
приставкой

� Исчадие – и(шьчя)дие
� Исчерпать – и(шьче)рпать
� Расчистить – ра(шьчи)стить
� Бесчестный – бе(шьче)стный

� Человек с честью – человек (шьче)стью

ШЬЧЬ
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СЩ
ЗЩ

На стыке слов

� Из  щели – и(шьше)ли

� С щедростью – (шьше)дростью

� Из щетины – и(шьше)тины

ШЬШЬ
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ТЩ

� Тщетно – (чьше)тно
� Тщательно  - (чьша)тельно
� Тщедушный – (чьше)душный
� Отщепенец – о(чьше)пенец

ЧЬШЬ
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ТЧ
ДЧ

� Летчик – ле(чч)ик
� Матч – ма(чч)

� Молодчик – моло(чч)ик
� Наладчик – нала(чч)ик

ЧЧ



12Сочетания ЧН

1. (ШН) конечно, скучно, нарочно, яичница, 
скворечник, девичник, пустячный, прачечная, 
Кузьминична, Ильинична, Фоминична.

2. (ЧН) конечный, дачный, сливочный, 
пшеничный, молочный.

3. (ШН) и (ЧН) горничная, пятёрочник, лавочник, 
булочная.

Смыслоразличительное произношение
Срде(шн)ый друг – серде(чн)ые капли

ПолУно(чн)ая серенада – полунО(шн)ик
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ЧТО
Слово что и 

производные 
от что

� Чтобы – (што)бы
� Что-то – (што)-то
� Что-нибудь – (што)-нибудь
� Кое-что – кое-(што)
� Ничто – ни(што)
� Ни за что – ни за (што)

НО
Нечто произносится в соответствии с написанием 

в значении «что-то»

ШТО
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ДС
ТС

в окончаниях 
прилагательных

� Советский – сове(ц)кий

� Заводской – заво(ц)кой

� Братский – бра(ц)кий

� Городской – горо(ц)кой

Ц
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ДЦ
ТЦ

� Молодца – моло(цц)а

� Отца – о(цц)а

� Тридцать – три(цц)ать

ЦЦ
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ДСК
ТСК
� Петрозаводск – Петрозаво(цк)

� Кисловодск – Кислово(цк)

� Братск – Бра(цк)

ЦК



Сочетания с непроизносимыми согласными

Местность – ме(сн)ость

Честность – че(сн)сть

Вестник – ве(сн)ик

1 7/1

СТН СН



Сочетания с непроизносимыми согласными

Празднество – пра(зн)ество

Поздно – по(зн)о

Наездник – нае(зн)ик

Уездный – уе(зн)ый

1 7/2

ЗДН ЗН



Сочетания с непроизносимыми согласными

Счастливый – (шьшясл)ивый

Завистливый – зави(сл)ивый

Совестливый – сове(сл)ивый

1 7/3

СТЛ СЛ



Сочетания с непроизносимыми согласными

Марксистский – маркси(сс)кий

Пропагандистский – пропоганди(сс)кий

1 7/4

СТСК СС


